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锐评

保障记者采访
权就是保障群众知
情权

在现代社会，公民对国家和社会事务享有知情权、参与权、表达权、监督权，新闻
媒体是公民实现这些权利的重要渠道。一定意义上讲，新闻媒体对涉及国家利益、
公共利益的事件进行采访报道，对其中一些典型事件进行舆论监督，是在代表公民
行使对国家和社会事务的知情权等各项权利。因此，保障记者和媒体的采访权，就
是保障公民知情权，是社会各界共同的责任。 ——新京报

中石油董事长蒋洁敏
表示，目前中石油天然气
进口价格仍然亏损，国内
天然气价格偏低，天然气
定价机制亟待改革。据介
绍，国内天然气价格相当

于同等热量油品价格的30%，而国际上天然气
价格约为同等热量油品价格的60%。

（5月19日《新京报》）
石油企业一“哭穷”，百姓就要掏腰包，这

次可能又开始为涨价“铺垫”了。此前有媒体
援引中石油内部人士的话称，中石油2010年
进口中亚天然气64亿方，亏损50亿元。而国
家发改委也曾指出，中石油进口中亚天然气
存在亏损。如此默契地一唱一和，我们有理
由担心，距离涨价也就为时不远了。

天然气供应价格低于进口价格，因此给

石油企业带来亏损，改革天然气定价机制，本
也无可非议。但中石油作为中国垄断性企业
的“两桶油”之一，其业务分勘探与生产、炼油
与化工、成品油销售和天然气等四大板块。
一项发生亏损就大呼小叫，其他业务获得巨
额暴利怎么不说呢？

别的不说，单看其成品油销售这一板块，
是与老百姓生活息息相关的。前不久公布的
一季报显示，中石油成品油销售板块获利颇
丰，一季度实现经营利润76.84亿元，同比增
155.3%。在油价越来越高、物流费用助推物
价飞涨的今天，中石油为何不主动降低油价，
理顺成品油“定价机制”呢？

国内天然气价格是否偏低，我们不掌握
国外的相关数据。但一个不可否认的现实却
是，就连中石油连连喊亏的天然气板块，今年
一 季 度 仍 实 现 68.85 亿 元 盈 利 ，增 速 达

14.5%。其中就缘于国产天然气占了80%。用
20%进口部分的价格作比较“理顺定价机制”，
国产天然气岂不要成“暴利上的暴利”？

作为国有垄断性企业，中石油享受的早已
是“超国民待遇”：在国内开采油气，只需缴纳很
低的资源费用，成本之低自不用说，而中国政府
通过对外援助换来的石油，也是被他们按国际
油价核算的。源头上是以国有企业的身份，到
终端却要讲“国际惯例”，如此“选择性理顺定价
机制”，给人的感觉就是利欲熏心。

中石油作为国有企业，理应上为国家分
忧，下为百姓着想，承担应有的社会责任。可
在物价上涨压力很大、CPI指标屡创新高的今
天，总是想着自己的利益，“选择性哭穷”，总
拿亏损业务说事，要求涨价、要求补贴，如此

“一心钻到钱眼里”，何时能成长为一个让人
尊重的“企业公民”？

中石油“哭穷”是在为涨价铺垫
□高君波（湖北）

在17日召开的全路电视电话会议上，铁道部党组书记、部长盛光祖就全路实行领导干部廉政承
诺制度工作作了部署，全路副局级及以上领导干部签署了《廉政承诺书》。会上，盛光祖代表部党组
表态，党组成员将带头兑现自己的承诺，欢迎大家监督。 （5月19日新华网）

显然还是“走形式”
即使这个令人不以为然的“廉

政承诺”，原来都不是铁道部的自
发创新行为，而是因为有《中国共
产党党员领导干部廉洁从政若干准则》
和《国有企业领导人员廉洁从业若干规
定》，换而言之，轰轰烈烈让全路副局级及以
上领导干部签署了《廉政承诺书》，也就算

“落实”两项规章制度了。
这样“落实”规章制度，显然是让人不敢恭维

的。且不说，一些行政机关活脱脱将“廉政承诺”搞
成了实实在在的形式，已经成了近年来一道败坏反
胃的景观，就廉政承诺主要包括的内容，即两项规
章制度的要求，也是承诺所难承受的。也就是说，
对于治理这些老大难问题，只有在《中国共产党党
员领导干部廉洁从政若干准则》和《国有企业领导
人员廉洁从业若干规定》精神的基础上，再制定出
超出规章制度意义上的严格法规，或者从体制入手
制定出更有针对性的制度。如此用接近作秀的形
式化“廉政承诺”来“落实”规章，显然是松了而不
是严了，甚至等于没有“落实”，注定只会让两项规
章走样。 贺成

加快改革比廉政承诺更迫切
其实早在今年2月，盛光祖就曾表态，“我代表部党组表态，我个人及党组成员决不插手干预铁

路工程项目”，在铁路工程招投标、物资设备采购等方面，坚决做到不批条子、不打招呼、不徇私情、
不施加影响。铁道系统副局级以上干部签署廉政承诺书，是将盛光祖的口头表态落实于纸面。

对于铁道部门来说，廉政承诺源于原铁道部党组书记、部长刘志军涉嫌严重违纪，正接受组织
调查。承诺其实也佐证了，近年的铁路大跃进滋生了严重的腐败。近年来以高铁、城际铁路为代表
的铁路建设高速发展，如同上个世纪90年代展开的高速公路建设高潮一样。类似的是，铁道部和
高速公路建设的主导——交通部门一样，时至今日，依旧沿袭高度封闭、政企杂糅的“四位一体”投
资体系模式，这就决定了铁道部门的权力含金量非同一般，腐败、寻租的空间和诱惑必然难以抵制。

和公路建设一样，铁路建设领域投融资、规划、审批、监管高度一体化的模式，其弊端并不难发
现。但在现实中，改革迟滞的阻力却很大。刘志军的“落马”应成为反思的契机，并推动铁道系统改
革，否则新部长的宣誓，副局级以上干部的廉政承诺，依旧缺乏兑现的具体抓手。

铁道部是唯一企业、政府、事业性质合一的部委，在上一轮大部制改革中，铁道部非但未和交通
部、邮政总局合并，权力实际还被加强。对于铁
道部和各地铁路系统来说，旧有的模式尽管存在
问题，但是推动铁道系统变革的动力似乎依旧不
足。但铁路系统改革的滞后和伴生的腐败，已经
到了无以复加的地步，铁路改革不能继续拖延，
可以说到了拖无可拖的地步。 李话语
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话题：我国约150万人
身份证重号

网友发言

身份证重号，同名同姓的更麻烦。我
儿子，本来没有房子，可在廉租房申请中，
房产信息中心反映说有套房产。这太不
可思议了。如果改不过来，我儿子这一
生也别想申请廉租房了。说不定还要收
他房产税。 新浪网友

需要逐步完善吧，毕竟有13亿多人口，
指责谁也没有用！可能是身份证编号方法
上有问题。 辽宁网友

身份证号码采用18+1的方式就好了，
对于重号的，给予其一个次级编号来区分
一下。换号的确副作用太大。

山东网友

话题：最高法称将统一
规范醉驾案法律适用标准

网友发言

喝酒本身没有罪,但是喝酒后驾车就
是危害公共安全的严重犯罪！是害人害己
的严重犯罪！

贵州网友
本来好端端的法律都被法院解释来解

释去的解释糊涂了。
新浪网友

其实在每年发生的交通事故中，闯红
灯、疲劳驾驶、超速行驶等违章造成的所占
比例不比醉驾低。如果醉驾直接入刑，其
他违章驾驶行为都应该直接判刑。

青海网友

社会关注
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